

MIRANDO A LOS NIÑOS

Los pueblos que por su cultura van a la cabeza de la civilización, han dedicado y dedican al niño la atención continuada que merece. Y como una de las cosas que más influyen en el niño son los juegos y los lugares en donde estos juegos se verifican, a estudiarlos se han dedicado hombres beneméritos y competentes, que saben cómo, a veces, lo que consideramos más trivial, es lo que más influencia ejerce.

¡La alegría de los niños! Eso es lo que hay que procurar siempre, que estén alegres, satisfechos, sin que asome a su carita la pena. Hay que cultivar en ellos la alegría, esa alegría que les hace amar el campo, las cosas bonitas, esa alegría que se muestra en las caras risueñas, en la inquietud de sus cuerpecitos, que, como revoltosa mariposa, les obliga a ir de un lado para otro.

Para ello es necesario que todos, autoridades, entidades, particulares, le prestemos la atención que merece este problema, que es base fundamental de otros que, un día no muy lejano, han de tomar cuerpo de él. Con frecuencia se descuida cuanto con el niño se relaciona, nos olvidamos de que el niño de hoy será el hombre de mañana y que del campo en que hayamos abonado saldrá la futura cosecha.

El niño vive, generalmente, en un ambiente de indiferencia que da miedo: abandonado a sí mismo, o, lo que es peor, a la compañía de cuatro amigotes que le hacen víctima de sus picardías, vive en el arroyo, donde aprenden todo lo malo que en esas cátedras del vicio suele haber. Así da tanta pena contemplar a esos grupos de niños que se creen que, con hablar recio y escupir alto, ya son unos hombrecitos.

Arrancarlo de ese ambiente es un deber ineludible; es necesario que en el hogar, en la calle, en la escuela, en todas partes, el niño sepa que, ante todo, debe ser digno de que la sociedad le estime, de que se le considere, de que se le quiera.

Nada de desvíos, nada de no atender sus demandas, de rehuir su compañía... A las preguntas (¿hay nada más hermoso que un niño que quiera saber, saber mucho?), que se nos hagan, por cándidas o escabrosas que sean, contestar de modo que el niño no deje a su cabecita otra vez en las tinieblas.

Acompañarles en todo, guiar sus pasos encauzar su voluntad, dirigir sus iniciativas... Después paseos donde sólo oigan las ingenuidades de sus compañeros, lecturas donde recree su espíritu, espectáculos (cine para niños, teatro para niños, etc.), donde su alma se sature de bien y de belleza; todo un mundo infantil, pero con tendencia a que del niño, salga un hombre capacitado para la misión que en

día próximo se le confie, sin que abandone su bondad, su ilusión, su sencillez.

Porque de nada serviría que para el ramo de la ciencia o del trabajo hubiésemos conseguido hombres capaces de los mayores adelantos si en ellos se habían secado las fuentes de la ternura y del bien, únicos que pueden llevarnos con paso firme por el mundo y hacernos triunfar plenamente.

Hombres, pero con el corazón tan puro como lo tuvieron en sus tiempos infantiles, son los que dejan huella de su paso por la vida, y es un gozo si se consigue que la edad no sea nada y que los sentimientos sigan mostrándose en nosotros y el corazón aspire a elevarse, en todo momento, con la misma fuerza que se elevan los globos que de pequeños se nos escaparon de la mano.

X.

REMITIDO

NUESTRO AGRADECIMIENTO

Sería imperdonable que no testimoniásemos a la hidalga ciudad de Jaca el singular cariño y la dilección obligada por los actos tributados en homenaje de nuestro inolvidable hijo y hermano José María Campoy Irigoyen, así como que nuestras primeras líneas, siguiendo los dictados del corazón, no fueran consagradas en recuerdo de veneración y de respeto a la memoria de los señores López, del Hoyo, Prado, Delgado y tantos otros montañeses amigos, que duermen en paz el sueño de la muerte habiendo valido sus heroísmos en Africa de ejemplo y de estímulo.

Los más puros y hermosos sentimientos nos han probado todos con ocasión de los sinceros y cordiales homenajes tributados a la memoria de nuestro finado. Por eso estas frases, han de ser las dictadas con mayor arrebato y las que escribimos con mayor afecto, con afecto vehementísimo, porque con ellas hacemos la confesión más sincera, más grata y más honda de nuestra vida. La de nuestra gratitud perdurable para Jaca.

Ningún honor más alto, ni más noble, ni más intenso que el concedido; pues, si el dolor pasado fué cilicio de nuestras almas y motivo de amarguras profundas, al querer ahora un pueblo noble rendir el doble homenaje de su recuerdo perenne a la memoria del más humilde de sus hijos, haciéndonos sentir la solidaridad moral con nuestros muertos explicando históricamente los motivos de sus actos porque el pasado siendo lo que nos forma es lo único que nos puede servir para juzgar, nos honra distinguiéndonos y lleva a nuestro ánimo conturbado un elevado e impagable consuelo moral.

Incalculable era para nosotros el valor de la sangre filial y fraterna derramada en

Africa, pero, juzgamos vale más la obra del espíritu, porque a la Patria debe ofrendarse la vida poniendo en todos nuestros actos una centella de ideal, y el ideal en nuestro querido muerto mientras aliento tuvo, fué, encomendar a Dios para la eterna dicha las almas de nuestros compatriotas dominados por el abatimiento pero con la fe de creyentes en aquel destierro trágico de Monte-Arruit, acumulando así para los que le lloramos un caudal de nobleza.

Muchos y en mayor medida contribuyeron y contribuyen a las glorias de nuestra querida ciudad natal con el empuje de sus cerebros, con sus actividades y con sus entusiasmos. Adalides e ilustres propugnadores, tenaces y consecuentes, hicieron vibrar la conciencia colectiva al conjuro de sus obras laudables mereciendo mejor las distinciones que a nosotros nos colman de satisfacción y llenan nuestro espíritu de fervor y de reconocimiento. Pero quisisteis premiar a un oficial sacerdote, muerto indefenso en el cumplimiento del deber que es el más grande y el más sublime de los honores, y para vuestra decisión teneros la más sentida expresión de nuestro cariño y de nuestra gratitud.

A las dignísimas Autoridades jacetanas, Clero Castrense, Prensa local y entidades de todo orden, a los muy ilustrados Capellanes señores Arnal y Borruel que fueron alma de este homenaje, al señor Abad que dió pruebas de un altruismo que nunca podremos agradecer bastante, a tantos buenos amigos que se asociaron de igual modo, para los firmantes de la carta que rebosa elevados pensamientos y que prueba el temple que siempre animó a la heroica Legión... al pueblo todo, nuestro agradecimiento, pues hemos estimado en lo mucho que vale el honor concedido y perdurará en nosotros el testimonio de los solemnes actos celebrados y de su significación.

Recibid todos el homenaje de la más rendida gratitud y quiera Dios podamos probar de algún modo en vida o extinguidos los días de nuestro vivir, cómo y cuánto es nuestro cariño para la noble ciudad de Jaca que tanto afecto nos ha sabido probar.

CANDELARIA IRIGOYEN
VIUDA DE CAMPOY

MIGUEL CAMPOY RAMÓN CAMPOY
LUIS CAMPOY

Madrid, Octubre de 1927

**Nuevas Ferias en Jaca
durante los días 15, 16 y
17 de Noviembre de 1927**

ECOS DE RIBAGORZA

La casa de Costa

A Don Marcelino Gambón Plana, amigo entrañable y consecuente apóstol de Costa y sus doctrinas, como humildísima prueba de mi afecto y testimonio sincero de nuestra homogeneidad ideológica.

Un insigne escritor aragonés de dura prosa y contundentes razones (cuyo nombre no viene al caso) fustigó con un apasionamiento inconcebible uno de los más justos anhelos de Ribagorza, un deseo ferviente de Graus, la antiquísima villa que vive tranquila a la sombra de la Peña histórica y a la vera del insecable Esera cuyas grandezas cantó el malogrado Costa en la sublime obra «Política Hidráulica» que, como todas las hijas de aquel genio de la raza, inmortalizó su nombre.

Siendo aragonés el escritor de referencia, no puede ni debe pensarse en la existencia de málévolos sentimientos, pero no por esto dejamos de reconocer lo infundado del criterio que se opuso a la consecución, o por mejor decir, a la propagación del deseo noble y sano del pueblo en que Costa lloró la desdicha de una incomprensión mundial.

Graus no se muestra egoísta al volcar la idea de que la humilde mansión que habitó el Profeta del siglo XX, sea honrada y respetada convirtiéndola en Museo; define solo sus entusiasmos patrióticos y hace justicia, sea a destiempo, rindiendo tardío pero ferviente homenaje a la memoria de su León inmortal.

¿Porqué, pues, restar energías, o al menos, pretenderlo, a los admiradores del Maestro que tantos trozos de su vida dejó entre nosotros?

Y menos comprensible es su textura si se considera el afán y brío que en otras ocasiones desplegó el crítico en la defensa y propaganda de las obras y doctrinas del que él consideraba su maestro y padre espiritual. Demostró siempre amar y respetar a Costa con filial cariño; participó totalmente de sus doctas opiniones; crugieron sus mandíbulas en doloroso rictus cuando supo de algún nuevo desengaño o desprecio con que el pueblo pagaba los desvelos del Maestro. Y a la hora en que el pueblo que fué mudo testigo del expirar moralmente trágico de Costa quiere deshacer entuerros consagrando la memoria del polígrafo, surge en un nuevo e inesperado aspecto de descontento de los afanes del «Gradus» que tanto amó «el Moisés de una España en éxodo».

Diríase que lo domina una ególatra pasión que lo conduce por caminos divergentes del cauce mismo que señaló como perfecto y redentor. Parece gozar del rábdico deleite de contradecir su propia opinión, para regocijarse en el natural sentimiento, en la consiguiente extrañeza que a sus paisanos causa verlo colocado en tan opuesto plano.

Pero no; es más noble (digámoslo así por ignorar si es o no acertado) pensar que hace pública su contraria opinión por el temor de que España haya de avergonzarse de haber condenado al León de Graus a recluírse en mísera casita, impropia ciertamente, para albergar en ella a quien, como el Crucificado del Calvario, murió perdonando a sus enemigos por la clara visión de que sólo la ignorancia los había impulsado a zaherirlo y despreciarlo. Las características bondad y rectitud del presunto apóstata se revelan contra los pasados errores. Animale el afecto ultraterreno que profesó al Maestro y estima sacrílegas las ya inútiles demostraciones de reconocimiento y gratitud que el pueblo español quiere ofrendar a don Joaquín Costa, al orientador de orientadores.

Pensando así, digno es el discípulo de Costa de que se admire su actuación, aunque no al extremo de aceptarla como labor acertada. Es elogiabile su voluntad mas hemos de reconocer la dosis errónea que cuaja su protesta hasta el punto de poder considerarla como oposición dimanada de un gran afecto a Costa, rayano ya en fanatismo perjudicial.

Difficil, por no decir imposible, sería depurar la responsabilidad moral de los que agostaron al enérgico, de quienes se mofaron de su noble y sabia política, de los que desoyeron sus estentóreos llamamientos..., de quienes, por último se hundieron en el laberinto de su ignorancia, gesticulando desde el fondo como terribles alienados.

Pero, llegada la hora de la verdad, cuando el pueblo español rinde tributo a su memoria concediendo al itinerario idealista y político que trazó la grandiosa importancia que siempre tuvo, debemos olvidar a quienes, directa o indirectamente, profanaron con desatenciones y desprecios al insigne patriota, amante de España en el sentido máximo de la expresión.

Si en ocasión en que una España en estado preagónico iba siendo banquete inagotable de la rancia política, no fueron oídas las súplicas de Aragón, ahora, cuando el actual Gobierno, grupo compacto de hombres conscientes y verdaderos patriotas, traduce en realidad un buen capítulo de la precitada «Política Hidráulica» es ocasión preciosa para renovar el ruego de que, la casa en que Costa murió, sea convertida en Museo, en Centro de cultura donde las generaciones que no gozaron del beneficio de sus enseñanzas directas puedan saciar su sed de cultura en el estudio de las obras (incomparables museos ideológicos) que la fecunda e inagotable inteligencia que bullía bajo la testa leonina de don Joaquín, dejó escritos para ser bien leídos, concienzudamente estudiados y mejor practicados.

Y sí, como es de esperar, nuestros gobernantes no desoyen el llamamiento de Graus y de Aragón, España habrá expiado una grave culpa que sobre ella pesaba y rendido póstumo homenaje a la memoria del sabio, del profeta y del adorador sincero de su Patria: D. Joaquín Costa.

S. CAZCARRA Y CLAVERÍA

Graus, Octubre, 1927.

DE FERIA

Mi querida hija Quiteria: Como ya habrás presumido, a Jaca himos venio, por ser en Jaca la feria y ¡qué feria hija mía! una de gente ¡Jesús! han venido de Valencia de Zaragoza, Palencia, Alerre, Huesca y Bedús.

Hay de cerdos (con perdón) para dos u tres feriales—himos comprau un lechón pa tu tía Encarnación—y carneros y primales y machos, bueyes y vacas y allí van los prencipales señores de aquí de Jaca, que se entrenienen de balde y allí pasan güenos ratos viéndonos hacer los tratos y se paicen al Alcalde, en que todos llevan vara.

Ahí vá una cosa bien rara; tú dices que allí en Madri, los señoritos más finos, van en auto; pues aquí, en auto van los tocinos; a los tres que yo vendí y que en auto ví marchar, buena envidia les tuví; te lo puedo yo jurar.

Himos traído a Quirico, que está amolau con enginas, pá que lo viera un médico de los que hay por las esquinas, pero, chica, no se vé, ni uno, que sin medecinas, cure a este pobre mocé.

Nos himos hecho un retrato, de los que hacen al menuto y yo, estuve en el Teatro (tú madre no, por el luto) y si a vender cerdos vine y por lo de las enginas, m'alegré de ver el cine y ver unas bailarinas, pues estando paseando con tu tío y sus mocetes, una música tocando y disparando mil güetes nos cogió en metá la calle, y del primer rempujón nos llevaron al teatro que le icen de La Unión. Muy buen ratico pasé; bien gocen os con tu tío pero chica, yo no sé, como hacían para qué no

se chelasen de frio, esas mujeres que vimos que icían que bailaban, pero, nosotros digimos q'era que se calentaban que correr de un lau p'al otro garras y brazos al aire será pá entrar en calor, u yo, no entiendo de baile.

Respetive a tu casorio, me tienes ya, que no vivo y pá si quiere enterarse, tu novio, diez mil motivos que hay para no casase hi comprau y te los mando; que los lea con pacencia pues seguntes mi enterau, ha sido un hombre de cencia el que los ha divinau.

Y basta ya, que Quirico que una perra me ha pedido, se ha comprau un silbatico y chuflando el pobrecico, está, al lau de mi oído. Memorias de los parientes, muchos besos de tu madre y de todos los presentes que son, Quirico y—Tu padre.

Por la transcripción

B. C. A.

Desde Madrid

(De nuestro Redactor-corresponsal)

¿Nos hallamos, en realidad, en período constituyente? ¿Se cree posible llegar a una fórmula de Constitución que varíe la actual estructura del Estado?

Si miramos hacia lo que entre nosotros se llaman derechas, en estos momentos, parece, en efecto, que se quiere ir hacia una especie de carta otorgada con apariencias de verdadera constitución.

Entre esas derechas no quieren sumarse los conservadores históricos, «La Epoca» lo ha dicho claramente; los conservadores no caben dentro de esa concepción de derechas y vendrían, por tanto, a quedar como un sector centro en la política nacional.

En la Asamblea se dibuja el deseo de ir a una reforma del Código fundamental, como iniciativa de algunos de sus componentes, pues el Gobierno hasta ahora, que sepamos, no ha dicho la última palabra respecto a cuestión de tal importancia.

Piensa la prensa liberal, a nuestro juicio con razón, que para cualquier reforma de esa clase debe preceder el ejercicio del derecho de reunión y de manifestación.

Y la razón de ello no puede ser más clara. En buenos principios doctrinales y políticos, una Constitución debe ser el reflejo del estado de un país y en la misma debe concretarse la opinión de la mayoría de la masa si aquella ha de responder a una necesidad nacional.

Se observa en el Gobierno el afán de acertar e indudablemente querrá que el acierto corone su obra y esta es una razón para que se deje a los diversos núcleos y matices españoles manifestarse a fin de que del contraste de las ideas resulte la obra armónica a que debe llegarse si, en efecto, se pretende ir a una Constitución o para tener en cuenta las reformas a que haya que someter a la actualmente suspendida.

Un Código Constitucional no puede ni debe ser la obra partidista de unos cuantos, sino la ley que ampare a todos y de a cada cual la norma de sus derechos y de sus obligaciones.

El general Primo de Rivera ha demostrado que es hombre de su tiempo y ha buscado las colaboraciones que estimaba precisas sin fijarse en campos políticos. Si no ha encontrado todas las necesarias no es justo que se le culpe por ello.

Los hombres se deben a sus convicciones y los abstenidos también consideran un deber la abstención, por razones que así mismo estiman justas.

Quizá por eso fuera conveniente llegar ya a la concesión de una mayor libertad en la exposición de las ideas, pues, como dice muy bien nuestro adagio, hablando se entiende la gente.

No se gobierna solo con el ejercicio del Poder. También se gobierna desde fuera, en la oposición, cada cual con una responsabilidad efectiva ante el tribunal inapelable de la opinión pública.

Como organismo consultivo está bien la Asamblea Nacional, pero no puede dejar de tenerse en cuenta que en ella, por las razones que sean y no hay porqué imputar la culpa al Gobierno no está representado más que el sector derechista en su casi totalidad.

Por eso hay que ir al contraste de ideas y no existe desdoro para el Poder público en buscarlo por todos los medios a su alcance, sobre todo en momentos que, como los actuales, se quiere que sean reconstitutivos y que tengan, en cierto modo, el carácter de constituyentes.

De la misma manera que el Gobierno busca, en lo económico y con el afán de acertar, el contacto con todos los sectores nacionales, debe intentarse en lo político, pues España y esto lo sabemos bien todos—no es solo un país de derechas sino que en ella figuran núcleos muy importantes con ideas completamente opuestas y que tienen también derecho a ser oídos y atendidos en una obra como la que se intenta.

Pronto tendrá la Asamblea labor sobre la cual haya de pronunciarse con su dictamen y con su voto. No hay para que decir que la espectación acerca de sus acuerdos futuros es grande y de ella dependerá que pueda o no merecer confianza a los diversos factores que integran la vida española para que pueda llegarse, en breve, a la reintegración del país, a una normalidad legal.

B. Lois

Madrid 17 de Octubre de 1927

La Semana

De Jueves a Jueves

Jueves, 13. No se ha apagado todavía el eco festero y de sana alegría de los actos celebrados en homenaje al Ejército, para conmemorar el término de la guerra en Marruecos, la *fiesta de la Paz*.

Zaragoza, que recogió en su seno las palpitaciones todas de la Nación vistió sus galas supremas y en las personas de la Infanta Isabel, del Presidente del Gobierno rindió a España, con el beneplácito de toda la Península, el homenaje clamoroso de un pueblo que en la era de paz que ahora empieza se apresta a la lucha por un resurgir verdad de todos sus valores. La fiesta de la Paz por lo que simboliza, por que derramó el bálsamo de la tranquilidad sobre tantos corazones oprimidos constituyó nota suprema de la jornada abriendo un bello paréntesis al cotidiano vivir lleno de zozobras.

—Hablando sobre la cuestión del servicio militar ha declarado el ministro de Negocios Extranjeros, Sr. Vandervelde, que existe un peligro de ataque a Bélgica por parte de Alemania, pese a los deseos de paz del Gobierno belga, por lo cual conviene asegurar los medios defensivos de Bélgica para, en caso de ataque, poderse resistir hasta la victoria.

—El vapor francés «Panillac», que había salido de pesca desde Roix, entró en La Coruña de arribada, trayendo más de cien toneladas de bonito, que se vendió en los mercados a precios elevados.

Viernes, 14. En Teruel, dos grupos de mozos pusieron a prueba el temple de sus almas en una ronda casi trágica. Ante la reja añorada de la moza inspiradora de recios cantares brillaron las facas y por ella y por sus amores salpicaron de sangre las calles apacibles de la ciudad de los amantes. Luego, nada, sinceridad en el corazón y ni el más leve destello de rencor. Que así es la raza aragonesa de noble y brava.

—El sexto premio de la extraordinaria del día 11 ha correspondido a trece camareras de un hotel de San Sebastián. No es para descrito el loco entusiasmo de *estas pobres chicas* al verse en posesión de unas pesetillas con las que si soñaban las veían muy lejos. Trocaron por sedas sus blancos mandiles y salieron a la calle a lucir su gentileza y a pregonar su buena suerte y su buen humor.

—Cada vez nos afirmamos más en que el corazón no envejece. Siempre es hora y tiempo para el tierno arrullo y amable flirt. A cada paso os encontrais con damas más viejas que un loro dispuestas a oír las frases galantes de un Don Juan callejero y también es corriente el ver ante el altar jurándose amor vehemente a dos respetables vejstorios. Y este comentario es a cuento de haberse efectuado hoy el enlace, de María Robles, de sesenta y ocho años, con Santos Vaca vecino de La Unión, de setenta y tres años. Este tiene biznietos. La boda se celebró en condiciones normales, salvo la tradicional cerradura a los cónyuges.

—El Aviator español Sr. La Cierva ha efectuado ayer un vuelo a bordo del autogiro. Saló del aeródromo de Hamble, próximo a Southampton, y llevando en su compañía un pasajero, aterrizó normalmente en Worthy Down, cerca de Winchester.

En los centros oficiales de aeronáutica se comentan favorablemente las pruebas del gran invento del aviator español, y se estudia la adopción de sus planes con carácter oficial.

Sábado 15. De varias regiones españolas llegan noticias de haberse registrado grandes temporales. En Málaga ha habido que lamentar enormes perjuicios y varias víctimas, entre ellas un niño que murió ahogado.

—Estando realizando las pruebas de un avión de su invención el ingeniero español Pedro Correa tuvo la desgracia de que se le incendiase el depósito de gasolina a más de 150 metros de altura, cayendo al suelo el avión envuelto en llamas pereciendo carbonizado el ingeniero, piloto del aparato.

—En Santoña se fué a pique un vapor pesquero, ahogándose tres marineros.

—El avión «American Girl» amará en alta mar, cerca de un vapor holandés, que recogió a los tripulantes de aquél sanos y salvos.

—Las bajas sufridas por las tropas nordistas ascienden, según los últimos cálculos, a 5 000.

—Ha fallecido el dramaturgo belga William Leguls.

Domingo 16. La vida tiene irónicos juegos. Para entretener las tristezas de esta tarde dominiguera de tonos grises y otoñales, recorremos en ojeada investigadora las páginas de un rotativo extranjero y encontramos entre las fotografías de actualidad la de una bella señorita hija de unos aristócratas rusos a quienes dieron muerte los soviets, que actúa de modelo en una sombrerería parisina; calculen ustedes que nube de tristeza cubrirá su espíritu cuando en servil gentilismo desfile ante las ayer sus amigas y camaradas.

—Y en un huequecito del citado periódico encontramos para complemento esta otra noticia: El conde William Witte, nieto del primer ministro del Zar de Rusia, trabaja como «botones» en uno de los principales hoteles de New York.

Ha declarado a un periodista que está orgulloso de ganarse la vida.

Lunes, 17. Cuando una mala nube arrasa las cosechas y los campos prometedores se pierden estériles, surge el conflicto en forma de hambre y penalidades. Pero también las cosechas ubérrimas, abundantes dan a ratos desazones y crean serios conflictos. En la región manchega hasta en las piedras de las calles han salido este año uvas hermosas y pletóricas de zumo, invadiéndolo todo de tal suerte que el país parece bajo el peso de tanta riqueza; se ahoga en su propia sangre. No hay envases para tanto fruto y las fuerzas vivas de aquella región han recurrido al Gobierno en demanda de auxilio para su *infortunio*. Pueden caros lectores enviar cuántos vocoyes y pipas tengan, a mano que la Mancha se les devolverá llenos y es posible que encima les den las gracias.



Primer Aniversario por el alma del señor

D. Rufino Zubero Badiola

que falleció en esta ciudad el 25 Octubre de 1926

confortado con los Auxilios Espirituales

R. I. P.

Sus desconsolados hijos Francisco, José María y María Teresa; hermanos Micaela, Pedro, Eulogia y Delfín; padres, hermanos políticos, tía, sobrinos y demás familia

Al recordar a sus amigos tan luctuosa fecha, les ruegan la asistencia a dicho acto fúnebre que tendrá lugar el próximo martes 25 en la Santa Iglesia Catedral después de los Oficios, favor que agradecerán.

Jaca, Octubre de 1927

El Excmo. Sr. Obispo de la diócesis concedió indulgencias en la forma acostumbrada.



Primer Aniversario

La niña

María Bandrés Villacampa

FALLECIO EN JACA EL DIA 26 DE OCTUBRE DE 1926

A LOS 12 AÑOS DE EDAD

Habiendo recibido los Santos Sacramentos

R. I. P.

Las misas que el próximo miércoles 26 se celebren en el altar de la Parroquia a las 8, 8 y media y a las 9 serán aplicadas por su alma.

Sus afligidos madre doña Celestina Villacampa, hermanos, abuela, tíos, primos y demás parientes, al recordar a sus amigos y relacionados tan luctuosa fecha les suplican una oración por su alma y la asistencia a alguna de las misas.

Jaca, Octubre de 1927.

Martes, 18. Ocioso es recoger la noticia pues cuando en Aragón ha llegado por su propio impulso a todos los ámbitos regionales. Del Oruel Monzayo lleno está el ambiente de los gritos y protestas del público congregado en la plaza de Zaragoza ante la actuación de Cagancho, una de las primeras figuras de la torería andante: Fuertes de mar y tierra según un cronista hubieron movilizarse en ese día memorable para Cagancho y hacer frente a la afición que pedía su oreja mejor dicho su cabeza para servírsela en vinagreta al toro. Quieras o no lector la nota del día está y nosotros que no queremos desafiarnos en el concierto informativo te la servimos en comprimido pues con detalle rebasaría los límites de estas páginas modestas. Cagancho cuando del nublado zaragozano salió de najas como se dice en el argot de Cúchares—hasta estación de Casetas.

Nosotros, auguramos un éxito rotundo y acabado para tan brillante fiesta, por los elevados motivos que la inician, así como por los elementos que van a intervenir en ella y de antemano felicitamos entusiastamente a la Junta organizadora, agradeciéndole a la par, su galante invitación y a las ilustres personas que tomarán parte activa en el desarrollo de los temas.

Vida municipal

Se celebró sesión el día 17. Aprobada el acta de la anterior se hizo constar en el acta el sentimiento de la Corporación por el fallecimiento del concejal D. Francisco Cabrero.

Se autorizó a D. José Bescós para efectuar obras de ornamentación en el nicho de su padre político D. Miguel Terrén.

Quedó enterada la Permanente de una carta-circular de D. Vicente Campo, al calde de Huesca, en la que se ofrece a este Ayuntamiento y promete, como asambleista, laborar con entusiasmo, por los municipios de la provincia sin distinción. Se dispuso, contestar atentamente, agradeciendo sus ofrecimientos.

Se autorizó a D.ª Pilar Ara, para efectuar obras de ornamentación en un nicho del Cementerio y a D. Francisco Arto para verificar reformas en la fachada de su casa, calle de la Palma núm. 5.

Gacetillas

Las ferias de San Lucas

Tras un régimen lluvioso que sazonó las tierras para una siembra en muy buenas condiciones lució de nuevo el sol, determinando días claros y luminosos en estos de las ferias de San Lucas que hoy terminan.

Se han caracterizado por una afluencia grande de ganados de todas las especies. Ayer, principalmente, los puntos de contratación resultaron insuficientes para contener las cabezas que en ellos se congregaron. Desde los primeros momentos se notó gran retraimiento en la demanda que en franco contraste con la abundancia de ganado influyó para la baja de los precios. El lanar se vendió con una diferencia, en baja, sobre los precios de años anteriores de 15, 20 y hasta 25 pesetas en cabeza y

el vacuno con una depreciación media de un 20 por ciento. Claro es que ello no quiere decir que estos precios hayan sido norma general pues algunos lotes, de excelente presentación, se han vendido con más remuneración. El cabrío y el de cerda se han sostenido bien en sus precios; principalmente el cerdo que se ha vendido a buenos precios.

En esta situación el mercado ofreció la nota de expectación por ambas partes y a esto debido, las operaciones realiza las no responden al aspecto de animación que se ha observado en la feria. Es decir que esta animación tiene más de bullicio, de ir y venir de las gentes que de prácticos y abundantes negocios. Los catalanes han embarcado varios vagones de vacuno y cuando escribimos estas líneas se nos informa que han sido icitados nuevas unidades.

El caballero, ofreció como siempre la nota única de los ejemplares presentados por el valle de Tena, que dan ya la sensación de estar el recrio orientado en franco desenvolvimiento de razas seleccionadas.

Ha ascendido al empleo superior inmediato el ilustrado Capellán del Ejército don Antonino Arnal Brusau, querido amigo nuestro y redactor muy fecundo y brillante de este semanario.

Con nuestra felicitación, entusiasta y cariñosa, hemos de hacer también manifestación, muy expresiva, del sentimiento que nos causa el que este ascenso lleve consigo el traslado a otro destino de tan brillante periodista y amigo tan sincero y bueno.

Para ofrecérselas como cordial homenaje de un pueblo agradecido al desinterés con que el señor Arnal ha laborado por el fomento de su vida moral y material, recogemos las expresivas protestas de cariño para el brillante cronista que estos días nos han hecho amigos de todas las clases sociales.

Reciba el querido amigo con ocasión de su ascenso la más íntima y fraterna de nuestras felicitaciones.

El señor Arnal, en nombre de la comisión organizadora del homenaje a Don José María Campoy (q. e. p. d.) nos ha hecho entrega de un detalle minucioso de los ingresos de la suscripción popular y los gastos habidos para dicho acto. Por falta de espacio limitamos al resumen su publicación. Es así:

Ingresos. 1.626'00
Gastos: Importe de la lápida, colocación de la misma, portes y arrastres, funerales, circulares etc., etc. 1.568'00
que dando un total de 58'00 pesetas, cantidad que se invertirá en el futuro y nos quedará con un saldo de 7'00 pesetas.

sición de quienes deseen verlos y examinarlos.

Con toda felicidad ha dado a luz una hermosa niña la señora doña Carmen Arbúes, esposa de nuestro buen amigo el prestigioso comerciante de esta plaza don Adolfo Martín.

También ha visto aumentado su hogar con un nuevo niño venido al mundo felizmente la semana última la familia de nuestros amigos Doz Lamaza, quienes nos han comunicado sus nuevos nacimientos con esta satisfacción.

Ha regresado de París, Madrid y otros puntos de interés de un viaje de negocios por parte la distinguida señora María Muñoz de Luz con sus hijos Alvaro y Fernando y las distinguidas señoritas Clara y Josefina Martínez Izuel.

Para Madrid salieron días pasados doña Constanza Mur y su gentil sobrina Conchita Leante.

Pasa una temporada con sus hermanos de esta ciudad, los señores de Peire, la elegante señora Andrea Atrán de Remat

Pasaron el día de ayer en Jaca y visitaron la villa de Ansó el ilustre Director de «La Vanguardia» de Barcelona, y el conocido editor don Gustavo Gili, acompañados de dos periodistas catalanes.

En el Teatro Unión Jaquesa ha actuado durante dos días un número de variedades muy simpático y atrayente. «Las favoritas» tres lindas muchachas que cultivan el couplet y baile han obtenido grandes éxitos y con ellas han compartido los aplausos «Los Brunetti», con sus ejercicios de fuerza y equilibrios.

Las cintas cinematográficas, especialmente «Aguilas de Acero», han confirmado el deseo de complacer que tiene la empresa y firme en su propósito anuncia para el domingo «Los héroes de la Legión» que son de un realismo y emoción muy intensas. Por la tarde del domingo habrá una sesión muy interesante con programa especial para niños.



Se vende una vaca de leche de cinco años, cumplida. Dirigirse a la antigua huerta de Lamartin.—Jaca.

Figurines

los están en esta administración a disposición. Vía de R. Abad, Mayor, de Jaca

Se vende o arrienda el local del Trinquet. Dirigirse para más detalles a la calle Mayor, 34, Jaca.

Se alquilan los chalets 5 de Marzo y 20 de Septiembre y una casa planta baja en el Paseo de Alfonso XIII y el 2.º piso de la casa número 14 de la Calle Mayor. amueblado o sin amueblar.
Dirigirse, Echegaray 12, 2.º.

Desde la fecha se arriendan dos pisos con muebles o sin ellos en casa de Baratech y Corona, carretera de Francia.

Arriendo de amplios locales propios para almacenes situados en lo más céntrico de la ciudad. Informes D. Mariano Laclaustra.

GALINDO (Sastre)
Hace falta aprendiz o aprendiz, oficial y medio oficiala.

Venta de la casa núm. 4 de la plaza de San Pedro unida a la casa núm 5 de la calle de Santa Orosia. Se admiten proposiciones escritas: José Escartín, Jaca.

Vaca lechera
con 12 litros diarios: de 6 años y preñada de 5 meses; se vende.
Razón en esta imprenta.

El Fado
El domingo 9 de Octubre dieron principio los bailes de temporada amenizados por la banda de música de Jaca.

OCASION
5.000 pares zapatillas colores novedad a 2'75 ptas.
Solo en LA 25.000
MAYOR, 20

Ocasión sorprendente

La 25.000

Ha adquirido grandes partidas de artículos de invierno a bajos precios.

Trajes interiores y géneros de punto en general para señoras, caballeros y niños. Jerseys, medias lana y seda, guantes, pieles y adornos

M. Caverro Mayor, 20. (Frente a Echegaray)

¡Por fin ya ha llegado!

Habiendo realizado grandes compras de toda clase de

MUEBLES

La CASA BESCOS

prepara para muy en breve, grandes rebajas de precios que se anunciarán con detalle. Esta casa, ya acreditada y conocida por su formalidad, con conocimientos sobre el artículo, os da el aviso para que os abstengáis de comprar MUEBLES pues por poco dinero tendréis vuestros pisos con comodidad e higiene. La única casa que por sus reducidos gastos os puede ofrecer condiciones para mejorar y crecer vuestro ahorro. No olvidéis este anuncio que es el verdadero, como pronto os desengañareis.

Casa BESCOS Mayor, 26 bis.--JACA

Gran taller de Ornamentación Artístico-Religiosa

LUIS GIMENO

Casa especial en la construcción de Altares, Púlpitos, Confesionarios, etc.

Altares económicos desde 586, 488 y 286 pesetas respectivamente.

A solicitud se remiten proyectos y presupuestos. Precios económicos.

Consultor Litúrgico: Lic. D. José Gimeno, (hijo) Presbítero

Plaza del Pilar, 6, ZARAGOZA. Casa fundada en 1884

La Porteña

Pescadería

Todos los días se reciben pescados frescos del Cantábrico.

La única instalada con arreglo a los modernos procedimientos de higiene.

CAMARAS FRIGORIFICAS

Gran Fábrica de Hielo

Barras de 12'500 kg. 1'90 pesetas
El kilo a..... 0'20 »

Se admiten contratos a precios convencionales.

CLINICA

Abadia de Barbara

MEDICINA Y CIRUGIA GENERAL

RAYOS X—ELECTRICIDAD MEDICA

MICROSCOPIO—ANALISIS

SABIÑANIGO

(HUESCA)

Pescadería nueva

Desde 1.º de Octubre ha quedado abierto al público este establecimiento, donde se despachan toda clase de pescados frescos

No confundirse: Carmen, 5.-JACA

Se venden dos perros sabuesos de la mejor raza francesa. Razón en esta imprenta.

Bicicleta Se vende una en muy buen uso.
Razón en esta imprenta.

Piso interior nuevo

Se alquila en la calle Mayor. Razón Hijos Lacasa Ipiéns.

MANUEL ALONSO INISTERRA
MEDICO

CONSULTA DE 12 A 2 MAYOR, 41.--JACA

GRAN COMERCIO DE TEJIDOS DE

MANUEL MAYNER

(Antiguas casas de Sixto Belío y Joaquín Casaña)

(JACA)

Esta importante casa ofrece un extensísimo surtido en toda clase de tejidos recientemente recibidos a precios tan ventajosos como antes de la subida del algodón.

Género de punto: Grandioso surtido a precios increíbles; camisetas punto inglés para caballero, calidad superior, a 3'25 pesetas y por este orden todos los artículos para señora, caballero y niños.—**Lanas:** inmenso surtido colores de gran fantasía y calidad extra a 3'25 pesetas metro en 90 centímetros ancho.—**Sedas:** preciosos colores en sedas lavables y crepones extranjeros a precios sin competencia, calidades especiales para esta casa.

Los géneros de temporadas anteriores se liquidan a precios reducidísimos, como sargas para vestidos en color sólido a 50 céntimos metro.

MANUEL MAYNER, Mayor, 25 y Zocotin, 1.-JACA

PRECIO FIJO

VENTAS AL CONTADO